

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

Director, D. ANGEL QUINTANA.—Propietario, D. GREGORIO CASTANERA.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN	ANUNCIOS
HUESCA: Un mes, una peseta. FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.	Sancho-Abarca, 8 HUESCA	Diez centimos peseta línea. Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—San Servando, San Pedro Pascual y San Germán.

CULTOS.—Misas de hora: de Alba, de 8 y media, 9 y 12 y media y 11 en la Catedral; de 8 en la nueva Parroquia del Salvador (Catedral); de 7 en San Pedro; de 9 y 11 en San Lorenzo, de 7 en la Capilla de Monserrat, de 8 y media en Santa Teresa.

A las cinco de la mañana saldrá el Rosario de la Real Basílica de San Lorenzo, recorriendo varias calles de la población.

En la Real y Parroquial Basílica de San Lorenzo, se celebrará una misa solemne con sermón que dirá D. Luis Fernández, en honor á Nuestra Señora del Carmen y á expensas de una familia devota.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 5 y 1/2 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora del Carmen en San Pedro, San Lorenzo y Miguelas.

SANTOS DEL LUNES.—San Rafael Arcangel, San Fortunato y San Martín.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 5 y 1/2 á 6 y 1/2 de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita á Nuestra Señora de las Nieves en San Pedro.

SANTO DE MAÑANA

San Servando y Germán, mártires.—España siempre fué la nación donde con más valor se confesó la fe de Cristo. En ella hablaron los tiranos su confusión y vergüenza, viendo venerada su crueldad, unas veces por inocentes niños, otras por castísimas doncellas. Entre estos gloriosos mártires tienen un lugar muy distinguido con Servando y Germán. Ignórase cual fué su patria, lo mismo que cuales fueron sus padres; aunque por las circunstancias de sus actos consta que eran de familia noble y esclarecida. Instruídos suficientemente en los misterios de la religión sacrosanta, recibieron el bautismo haciendo juramento á Dios delante de los altares de serle eternamente fieles. Así se verificó, pues al finar ya la persecución de Aureliano, cual dos nuevos vigorosos atletas de la fe, no titubearon estos santos en confesarla por la cual sufrieron horribos tormentos con la constancia y el valor de mártires. La ciudad de Sevilla los venera con gran devoción por poner el cuerpo de San Servando, y una grande reliquia de San Germán su compañero.



LA VERDAD SOBRE LA CUESTIÓN DE LOS VINOS

Es opinión corriente en nuestro país y afirmación generalmente sostenida, la de que la viticultura es la principal y casi única riqueza de España.

Una masa importante de la opinión, alentada por la mayoría de la prensa, lo proclama así, y hasta en las altas esferas del Gobierno dominan estas corrientes, pasando como artículo de fe, tal afirmación.

Temeraria ha de parecer á muchos la pretensión de combatir una tendencia tan arraigada y extendida; pero como la verdad no deja de serlo, por el mayor ó menor número de los que la posean, y como la lógica de los números es incontestable, pretendemos, en este modesto trabajo, demostrar, sin galas de ingenio, pero con razonamientos hijos de larga experiencia, que la viticultura, lejos de ser, como se pretende, la principal y única riqueza española, será, con el tiempo, causa de pobreza y ruina para la agricultura del país.

He aquí nuestro razonamiento:

En primer lugar, y como punto de partida, hemos de dejar bien sentado un hecho de todos conocido, cual es el de que, á partir del año 1879 hasta el pasado de 1891, la viticultura ha atravesado un periodo de prosperidad y riqueza tales, que si cabe imaginar, con optimismos tal vez exagerados, bienestar parecido para lo futuro, no cabe sin embargo, esperar circunstancias más favorables de las ya alcanzadas. Tenemos, pues, un periodo de trece años, propicio en grado sumo para el desarrollo de la producción que nos ocupa, por las facilidades que para la exportación existían y por el elevado precio que los caldos habían obtenido. Un periodo tal, que difícilmente podrá llegarse en el porvenir á otro análogo.

Veamos ahora los resultados; analicemos lo que en este tiempo hicieron los viticultores; qué progresos alcanzaron; qué ventajas, en suma, obtuvieron de momentos tan favorables. Desgraciadamente el éxito industrial, valga la palabra, no correspondió, ni con mucho, al medio en que la producción se desenvolvía; medio que como queda dicho, no podía ser más propicio para un considerable y rápido crecimiento. Si en 1879 exportábamos mostos mal elaborados, con mezcla de alcohol que disimulaba sus pésimas condiciones, mostos exportamos hoy, mostos hediondos durante los trece años transcurridos y, lo que es más doloroso todavía, mostos seguiremos exportando el día en que el comercio exterior de vinos sea posible y remunerador.

¿Qué han hecho en tanto los viticultores? Cerrar los ojos á la luz de la verdad, insistir en primitivos errores, plantar vides para producir mucho mosto, exportarlo en el año, obteniendo con ello un buen beneficio para colono, agricultor y propietario. Pero ¿qué mejoras han introducido en la fabricación? ¿Por qué en lugar de exportar una primera materia trasformable con gran beneficio no se han cuidado de elaborar el producto concluído? ¿Por qué en vez de ensanchar como lo han hecho hasta un límite absurdo sus plantaciones, no han empleado su capital y su inteligencia en la obtención de verdaderos vinos para el consumo, que pudieran venderse á buenos precios? ¿Por qué han llegado al estado ac-

tual de incertidumbre y angustia, sujetos á las inseguridades de negociación diplomática y atenedos á la venta de una materia prima que no saben ni pueden elaborar? La codicia imprevisora ha sido el principal factor de la situación presente. Se ha vivido al día; nadie ha pensado en el porvenir ante el deslumbramiento producido por un presente halagador y risueño, y al cesar éste, como no podía menos de ocurrir, las lamentaciones han ensordecido los aires; se han circulado mil y mil disparatadas panaceas para salvar á la viticultura amenazada y todo sacrificio resulta pequeño para lograr este objeto, pareciendo ahora que en España no hay otra cosa que viñedos, que solo el vino es de producción nacional y que, comparados con él todos los demás productos de nuestra agricultura y de nuestra industria, sólo deben servir para ser sacrificados á las exigencias extranjeras en futuros Tratados de Comercio, con tal de obtener alguna ventaja, por pequeña que ésta sea, á favor de nuestros vinos.

Pero claro es que si de manera natural y en épocas favorables para el desarrollo de la vinificación no han querido, ó no han podido, los viticultores colocarse á la altura que las circunstancias favorables permitían y hacían esperar, menos han de lograrlo ahora artificialmente, en momentos adversos, por más tentativas que se hagan y a pesar de cuantos sacrificios estériles y dolorosos se impongan. Porque, y esto es de evidencia, para el desarrollo de la vinificación, el primero y más importante factor es el capital; capital que si no se destinó á este objeto en épocas de prosperidad, abundancia y buenos beneficios, menos ha de emplearse, seguramente no se empleará, en momentos difíciles y poco bonancibles, como son los presentes.

¿Qué era, pues, lo que á nuestro juicio debería haber hecho el viticultor? Entendemos que en lugar de exportar 9 millones de hectólitros de mostos, mal vendidos á razón de 15 á 16 pesetas cada uno, precio que ha obtenido el viticultor en este año; en vez de caerse sólo del aumento de las plantaciones, ensanchando siempre la producción, debería haberse preocupado antes que de producir mucho mosto, de producir, aunque en menos cantidad, vino en condiciones aceptables de elaboración; y aunque sólo hubiese obtenido 2 millones de hectólitros de buen vino, los hubiera podido vender á razón de 80 y 100 pesetas, y hoy no se vería amenazado por la ruptura de un Tratado de Comercio, puesto que los vinos á estos precios, y en estas condiciones, dada la demanda que de ellos hay con y sin derechos arancelarios, con y sin facilidades para la exportación, hubieran podido venderse ventajosamente en los mercados extranjeros. Y si hubiera ido conservando, durante los últimos años parte de sus cosechas destinándolas á la elaboración, podría hoy acudir á los mercados europeos que consumen vinos y no mostos, y la situación presente no le causaría preocupación alguna, pues tendría ya asegurada la salida de su producto, acreditado con previsión y constancia. Es de tener muy en cuenta también que el conflicto actual pudiera haberse presentado por motivos diferentes de los que hoy le ocasionan.

Limitados, como estamos, á la exportación de mostos, verdadera materia prima para la confección de vinos, mostos que, en su mayor parte, por no decir en su totalidad, hemos enviado á Francia, al cerrárenos este mercado hoy, por la ruptura del Tratado, la situación se ha hecho

difícil y grave; pero, y esto es lo que ahora nos proponemos hacer constar, el mercado francés puede cerrárenos además por otra causa; por la curación de la filoxera que padecen sus viñedos, por ejemplo, pues aumentada en tal caso la producción vitícola francesa, claro es que deberían necesitar menos mostos de España, y he aquí, por tanto, una nueva manera, posible y tal vez no lejana, de reproducirse el conflicto actual, aunque se logre la celebración de Tratados. Y si la filoxera no desaparece del viñedo francés, se extenderá por el nuestro, ya invadido hoy, y claro es que en este caso el conflicto sería de peores consecuencias por ser más irremediable.

Digno es también de tenerse en cuenta, que cada día es mayor el crecimiento y desarrollo que va adquiriendo en Argelia y Túnez la producción vitícola, producción, que, dadas las circunstancias presentes y la mayor tolerancia admitida para el encabezamiento de los vinos en la vecina Francia, puede ser y será á buen seguro, una rival temible de la nuestra.

¿Cuál es el resultado de todas estas consideraciones que dejamos apuntadas, sino el de que, aun lograda la reanudación del Tratado, no llegaremos jamás á alcanzar la cifra antes obtenida de 8 á 9 millones de hectólitros de exportación á Francia? Y como al propio tiempo nuestra producción vitícola ha ido creciendo de día en día, resulta como consecuencia necesaria de todo lo dicho, que el sobrante de ella que no pueda consumirse en el país, ni exportarse á Francia, gravará constantemente el mercado, produciendo este aumento de oferta, frente á una demanda mucho menor, un baja grande en el valor de los caldos y un precio, por lo tanto, para el propietario de las viñas, poco remunerador.

En confirmación de todo cuanto llevamos dicho, conviene recordar lo ocurrido en España desde los años 1868 á 1878. Entonces sólo Cataluña producía vinos para la exportación, pues las demás provincias productoras se limitaban á subvenir sus propias necesidades, llegándose, en los años de gran abundancia, á *tirar* el vino materialmente. Se fabricaba además todo el alcohol vínico necesario para el país, y nuestras exportaciones á América eran poco más ó menos iguales á las de hoy. Sin embargo de esto, el precio mayor alcanzado por los vinos, fué de 4 á 18 pesetas el hectólitro, habiendo llegado á venderse á 1'25 peseta, según sus clases y aplicación. Imagínese, pues, cuál va á ser el porvenir que á nuestra viticultura espera, sin el mercado francés, con el encarecimiento sufrido en la mano de obra desde 1868 á hoy, con una producción muchísimo mayor á la que entonces se alcanzaba, y con un consumo no aumentado en proporción á este desarrollo.

Un agricultor

(Se continuará.)

NOTICIAS LOCALES

PLAUSIBLE PENSAMIENTO

Dijimos hace unos días, al dar cuenta de la solemnidad con que se habían celebrado los cultos que anualmente dedica á su excelsa titular la Real Archicofradía de Nuestra Señora de las Mercedes, que había sur-

gido entre determinadas personas un gran pensamiento, cual era procurar abrir nuevamente al culto la iglesia del antiguo convento de la Merced, profanada y convertida en almacén ó depósito de paja desde los calamitosos tiempos de la desamortización.

Es un dolor para el alma católica y para el amante de las tradiciones y de las glorias patrias ver así profanado uno de los templos más hermosos de Huesca, santa casa de Dios que tantos y tan memorables hechos recuerda

Basta tener presente el nombre del fundador, aquel magnánimo Rey de Aragón, Valencia, Mallorca y Marcia, el insigne D. Jaime el Conquistador, para ver con lástima el estado actual de nuestra iglesia y convento de la Merced y desear que vuelva cuanto antes á su antiguo esplendor, ó por lo menos, si esto no fuera posible por lo pronto, que se abra al culto la iglesia y se restituya á ella la Imagen de Nuestra Señora de las Mercedes, que nunca debió salir de allí.

A Jaime el Conquistador se debió que en Huesca tuviera la Orden Mercenaria el segundo convento de los que hubo en España.

Aquel Rey ilustre hizo que después de la célebre fundación del convento de la Merced de Barcelona, se levantase en Huesca un nuevo alcázar de la Madre de Dios para que los religiosos de la Merced, lleven lo sobre su hábito pacífico de lana blanca el escudo y blasón de sus armas reales paseasen por todo el mundo aquellas barras gloriosas, aurora de esperanza y luz de victoria para millares de cautivos que gemían moribundos en las mazmorras del Africa. Y tan adelante le llevó su ardiente celo por la prosperidad de su obra, que en el mes de Octubre de 1251 le vemos ceder generosamente sus mismos jardines reales de Huesca, confinantes con la iglesia, para el engrandecimiento del edificio de Santa María de Acosta, antiguo título de la iglesia de los Padres Mercenarios. Y un año más tarde, en 1252, con asentimiento expreso del mismo Rey D. Jaime, tenía lugar la fundación de la real, esclarecida y militante Orden de la Merced, en la cual era honra el inscribirse, á imitación del monarca la flor de la nobleza de nuestra católica España.

De aquel castillo santo, levantado en nuestra ciudad, y en cuyo frontispicio brillaban gloriosamente las armas reales, partían para el Africa llenos de entusiasmo aquellos mártires esclarecidos que, penetrando en calabozos hediondos y subterráneos, tantas veces rompieron las cadenas de la esclavitud, haciendo respirar á los míseros cautivos, los dulces perfumes de su patria y de su familia.

Siquiera por estos recuerdos, ¿no es lástima que la iglesia de la Merced se encuentre profanada y expuesta á que andando el tiempo sea más difícil, sino imposible, su restauración?

Sin perjuicio de insistir sobre este asunto y ocuparnos del mismo en otra ú otras ocasiones, excitamos de nuevo el celo de todos los católicos oscenses, para que á medida de sus faerzas, cada uno, ayude á la realización del proyecto, iniciado por personas que por su parte, seguramente, harán cuanto sea posible para conseguir el fin deseado.

El tren de anoche llegó con una hora y veinte minutos de retraso, por tener que esperar en Tardienta el correo de Barcelona.

La Junta Directiva del Círculo Carlista de esta ciudad se ha dignado invitarnos á la velada que mañana domingo á las siete de la tarde, tendrá lugar en el salón de aquella sociedad, con arreglo al siguiente programa:

Primera parte: 1.º Sinfonía, «Campanone», Mazza; 2.º Discurso de apertura; 3.º Consideraciones sobre el tradicionalismo; 4.º Zorzico, «El año pasado por agua», Chueca y Valverde; 5.º Lectura de poesías.

Segunda parte: 1.º «El Anillo de Hierro», Marqués; 2.º Discurso: Colón y los Reyes Católicos; 3.º Fantasía sobre motivos de «Poliuto», Donizetti, 4.º ¡Viva el Rey! Poesía; 5.º Un recuerdo, Tanda de Valses, Pereda.

Las maniobras militares

Las fuerzas que en junto toman parte en las maniobras son las siguientes:

1.º *Infantería:*

Ocho regimientos de infantería repartidos en cuatro brigadas y dos divisiones; su fuerza reglamentaria 8.000 hombres.

Dos batallones de cazadores, uno por división; su fuerza 1.000 hombres.

2.º *Caballería:*

Des regimientos de caballería, uno por división; su fuerza 800 caballos.

Un escuadrón afecto al cuartel general; su fuerza 100 caballos.

Escoltas y ordenanzas montados.

3.º *Artillería:*

División Oeste: dos baterías montadas con 12 piezas y seis carros de municiones.

Idem id.: dos id. montaña con 12 id. y 96 cajas de idem.

División Este: tres baterías montadas con 18 piezas y 9 carros de municiones.

4.º *Ingenieros:*

Cuartel general; una compañía de Telégrafos.

Idem id.: seis velocipedistas.

Idem id.: servicio de palomas mensajeras (Sociedad Colombófila de Cataluña).

Idem id.: una unidad del regimiento de Pontoneros.

Divisiones: dos compañías de zapadores-minadores con cargas del Tren á lomo.

Servicio de retaguardia de la línea de combate.

5.º *Administración militar:*

Cuartel general: convoy de subsistencias con 84 obreros y 66 carros.

Idem id.: convoy de campamento con 34 obreros y 24 carros.

Divisiones: 20 obreros en dos secciones de división.

6.º *Sanidad militar:*

Divisiones: 10 sanitarios y dos carruajes ambulancia.

7.º *Parques divisionarios:*

Parques de municiones: 34 hombres y 14 carros.

Parques de útiles: 10 hombres y ocho carros.

9.º *Equipajes:*

Sesenta y tres carros para todas las fuerzas.

10.º *Servicio de policía:*

Dos secciones de la guardia civil de infantería con 46 hombres.

Dos íd. de la íd. íd. de caballería con 46 caballos.

Además de los jefes y oficiales, que por reglamento orgánico corresponden á estas unidades combatientes y auxiliares, asistirán á las maniobras con destinos especiales en el cuartel general de la dirección, como jueces de campo, y en el cuartel general de las divisiones y brigadas.

Ocho oficiales generales.

Ochenta y dos jefes y oficiales.

* * *

Con fecha 20 escribe lo que sigue nuestro compañero el distinguido periodista D. Luis Montestruc, que se encuentra en el campo de las maniobras:

«El general Martínez Campos con su Estado Mayor vive en la fonda de Alcover, un industrial que según parece conoció al general en la campaña de Cuba. Los Sres. Primo de Rivera y Moreno del Villar se hospedan en casa de D. Mariano Pano; el coronel Clavijo en la del Sr. Sorribas, y yo, que aunque no soy ni general ni coronel, también había de hospedarne, lo estoy en la casa de nuestro común y buen amigo D. Gregorio Dieste.

Hasta la fecha lo único practicado es la movilización, acerca de la cual he oído excelentes impresiones y alabanzas muy merecidas para la unidad de pontoneros que manda el capitán Mayandía, para el 7.º montado de artillería, á cuyo frente viene su coronel Sr. De Pedro y para el regimiento de Castillejos, que entró, marcial y airoso, después de cuatro días de marcha, con su coronel Sr. Clavijo á la cabeza.

Los pontoneros sobre todo han traído un camino infame. Desde Alcubierre á Sariñena, donde no hay carretera, debieron pasar las de Caín. Ellos amenguan modestamente las dificultades, pero según referencias, se necesitó gran acierto y gran destreza para salvar algunos accidentes del terreno.

Castillejos ha hecho la marcha en cuatro días, andando, al paso, unos siete kilómetros por hora. Ha entrado en Monzón sin una baja en hombres ni caballos.

De suerte que estos primeros ejercicios han resultado bien, excelentemente bien. No faltó quien criticase que pontoneros y artillería vinieran por la Sierra de Alcubierre, de cuyo quebrada y difícil, pero no están en lo cierto, á mi entender. Se van á practicar maniobras, trasunto de una campaña. Buscar las buenas condiciones, huyendo las malas, sería tanto como falsear el trasunto. En la guerra habría que hacer marchas por terrenos escabrosos. Pues háganse también en las maniobras y así podrá verse si es posible lo que en situación extraordinaria resultaría necesario. La prueba está hecha y afortunadamente bien hecha. Por esta parte el prólogo de las maniobras tiene una página brillante.

* * *

El pueblo está de fiesta. *Tarati, tarati*, toca una corneta, y como por ensalmo balcones y ventanas se abren y se pone en acecho la curiosidad

pública. Las muchachas distinguen ya perfectamente los toques. Ese es de caballería, ese otro infantería, etc., etc.

Las gentes toman interés por esto de *la guerra*. Anoche entró un pelotón de soldados de caballería de Mallorca y llevaban enfundado el chacó con funda blanca. Como por este distintivo se caracteriza la división de Cataluña, muchos empezaron á decir: *¿Dónde van esos? Esos son de los otros. Que se vayan á su sitio.*

Los generales y ayudantes excitan grandemente la atención con entorchados y cordones, pero en este punto ha ganado hoy la palma un general guatemalteco, el Sr. D. Jolio García Granados, cuyo uniforme para en un verdadero derroche de oro. A la salida y llegada de los trenes acude á la estación inmenso gentío, esperando que todo el Estado Mayor salga á esperar ó á despedir á *algún gordo*, como dicen por ahí.

El que lleva unos días de oro y azul es el coronel jefe de Estado Mayor del cuartel general Sr. Biscarán. A él apela el sin fin de solicitantes de tarjetas, presentaciones, etc., etc., etc., y él á todos atiende y á todos sirve con galantería exquisita.

* * *

Para mañana estarán concentradas las fuerzas de la división aragonesa en Binéfar, y las de Cataluña en Lérida. Euseguida comenzara la marcha frente al enemigo. Se ignoran detalles, porque como el plan de acción es libre, dependen los movimientos de la iniciativa, hasta ahora reservada, y es muy natural, de los generales jefes de ambos cuernos. Creo, deduciendo la problemática noticia del conocimiento del terreno, creo que en las inmediaciones de Almacellas sucedera el primer encuentro. Allá veremos.

El tiempo amenazando lluvia y castigando con un frío mas que regular. Aquí si que podía decirse aquello de «todo el cabildo andamos resfriados».

Concluyo esta carta en Binéfar, á donde he venido para ver el campamento. Se halla levantado á la derecha de la línea férrea, sobre unos rastrojos. Es un espectáculo muy bonito. En la esplanada de un alto se divisan muchas tiendas. Parece aquello una población de tala.

A la caída de la loma se alza Binéfar, y delante de ella un llano inmenso, rematado allá en sus fines por las montañas catalanas. El Pirineo se dibuja á la izquierda, con sus crestas blancas, denunciadoras de nieves anticipadas.

Llueve que es un gusto para los labradores y una contrariedad para los expedicionarios.

Por hoy nada más. Escribo estas cuartillas volando, rematándolas en casa del Sr. Coll, de Binéfar, amigo mío, que ha tenido la bondad de darme un bilísimo hospedaje.

A Monzón ha llegado este mañana el ministro de la Guerra, un militar turco, otro inglés y dos belgas.

Los generales Aizpurúa y Losada están en Binéfar con el general Ortega.

No sé si podré telegrafiar mañana algo, porque en la estación del ferrocarril andan muy atareados, y además se calcula que las operaciones serán lejos, bastante lejos de ningún pueblo.»

* * *

Ayer á las cuatro de la mañana salió el regimiento de Castillejos y la artillería, últimas fuerzas que quedaban en Monzón. Supónese que á las diez de la mañana se verificará el primer choque de los avanzados.

Eusebio Blasco escribe á *La Epoca* en sus crónicas de París, lo siguiente:

«La otra noche, como coronamiento de una gran fiesta dada en su castillo de Belleville por nuestro compatriota D. Ibo Bosh, se presentó de repente, á las doce y media, una estudiantina española, la estudiantina de Pradas, compuesta en su mayoría de aragoneses.

La idea era tan original y el efecto tan grande, que los 30 ó 45 parisienses allí reunidos, literatos, artistas, pintores, diputados, banqueros y periodistas, quedaron ensimismados al oír venir por aquellos caminos á hora tan desusada á nuestros estudiantes, tocando pasacalles y alegrando el campo con los acordes de las bandurrias y guitarras.

¡Y qué contraste hacía esta música tan original, tan genuina, con las canciones y aires franceses que antes habíamos oído! Salía el sol y estaban todavía los invitados pidiendo jota y tangos y pasacalles y zortizos, y el amo de la casa pudo decir que nunca se dió sorpresa más grata.

Estos estudiantes van á Chicago y se quedarán aquí unos días para que los oigan y los aplaudan.»

CONGRESO CATÓLICO

Discurso del Sr. Simonet

Sevilla 20.—El discurso del Sr. Simonet, catedrático de Granada, versó acerca de la «misión civilizadora de la Iglesia y de España en el descubrimiento de América.»

Enumeró las vicisitudes porque ha pasado el catolicismo hasta triunfar y abriendo camino á la civilización, extendiendo la fe hasta las regiones más remotas, dando alientos á Colón y esperanza á la reina Isabel y días más gloriosos para la iglesia y para el trono. Grandes y nutridos aplausos acogieron estas palabras.

Concluyó el orador diciendo que «Colón pertenece á la iglesia porque llevaba la palabra divina en sus labios y sangre de mártir en sus venas.

Todos los congresistas aplaudieron nuevamente al Sr. Simonet.

Discurso del Sr. Sánchez de Castro

Habló después el catedrático de Sevilla señor Sánchez de Castro, el cual pronunció un hermoso exordio indicando la tesis: «concepto de la patria ante la religión.»

En pocos elocuentísimos enalteció á España de quien dijo que es tan creyente como heroica; combatió las satánicas propagandas visionarias del cosmopolitismo que calificó justamente de perturbaciones malditas.

«La patria debe ser sagrada»:—continuó—«quien no la ame faltará á los mandatos de Dios.» Bravos y prolongados aplausos interrumpieron al Sr. Sánchez de Castro.

Prosiguió éste y sostuvo que España floreció grandemente y se mantuvo invencible mientras fueron sus emblemas la fe en Cristo y el amor á la patria, añadiendo que hoy comemos á la francesa, vestimos á la inglesa, hablamos en parisién y pensamos en alemán.

Terminó su inspirada oración afirmando que será imposible regenerar la patria sin volver á los tiempos en que imperaba el amor á Dios, á la patria y á la familia, estallaron grandes aplausos.

En el Congreso se leyó una sentida y entusiasta carta del venerable Cardenal Monescillo.

El presidente del Congreso Católico ha pedido á Roma la bendición apostólica para el día de la última sesión.—M.

El próximo Congreso Católico

Sevilla 20 (1'40 tarde).—He oido asegurar que el próximo Congreso Católico se celebrará en Valencia.

Al cuarto Congreso se proyecta darle carácter internacional.

Este ha sido acogido con general entusiasmo.

Sevilla 21 (8'15 m.)—La sesión de hoy será, indudablemente, la que mayor interés ofrecerá de todas, por ser uno de los temas que se discutan el referente al poder temporal del Papa.

D. Valentín Gómez le desarrollará en un discurso, en el cual abogará por la fundación de una vasta asociación internacional que bajo el lema *pro Pontifice et pro Ecclesia*, trabaje por la revindicación de todos los derechos del Pontificado.

Además el Sr. Obispo de Málaga, disertará sobre los deberes y derechos de los católicos en el orden político, y medios prácticos de cumplir unos y ejercitar otros, evitando la apostasía de las sociedades modernas.

También el Sr. Morales, catedrático de la Universidad de Madrid, leerá un discurso que versará sobre el profesorado español; sosteniendo que únicamente podrá éste alcanzar fama científica y dignidad profesional, inspirándose en la verdad divina que solo emana de la iglesia católica.

Horrible naufragio

Los detalles del ocurrido en la Corte de San Sebastián, son, en efecto, terribles.

La lancha del patrón Luis Carril salió tripulada por éste y doce compañeros a efectuar la pesca. La salida fué sin novedad, yendo la lancha de Luis Carril con buen viento que la arastró á alta mar, favorecida por un Norte Sur que terminó por empujarla al puerto, merced á un pequeño cambio de dirección del viento.

Con buena marcha recorrió la lancha de Luis Carril un gran trayecto cuando distante del puerto nueve ó diez millas, una ráfaga de viento formando remolino, arrolló completamente á aquella pequeña cáscara de nuez.

El patrón Luis Carril arrió la cuerda de la llamada *escote*, pero la maniobra no dió el resultado apetecido, puesto que el huracán hizo volcar la embarcación, dejando su quilla vuelta por completo.

La situación producida por este naufragio fué horrible.

Los tripulantes de la barca, sorprendidos, arrastrados por tan inesperado vuelco, procuraron asirse á la pequeña lancha, consiguiendo nuevamente ponerla á flote.

La bravura imponente del oleaje, inundaba la embarcación, siendo los esfuerzos de sus tripulantes nulos, pues cada golpe de mar la anegaba por completo. Uno de estos arrebató la primera víctima que, no obstante su desesperada lucha, fué arrollado por las olas.

Al poco rato se ahogaban otros tres, llevados por el ímpetu de la tempestad.

El intrépido patrón Luis Carril, nadando con gran soltura y serenidad, animaba á sus compañeros, procurando sostener á los más próximos.

En esta desesperada situación, apareció una vela en el horizonte á barlovento, pero ni vió á los naufragos ni éstos pudieron hacer más señal que elevar un remo á cuyo extremo había fijado una blusa el marino Asensio Landaberea.

El valiente Carril, sintiéndose ya desfallecer, se dirigió nuevamente á los suyos pronunciando las siguientes palabras:

«Si nos salvamos iremos todos al santuario de Lezo á decir una misa al Santo Cristo.»

Poco después, desaparecía en las profundidades del mar.

Desde este momento, otros infelices, agotadas sus fuerzas seguían la suerte del patrón.

El último infeliz que sucumbió fué José Joaquín Landa, quien se despidió de la vida con estas desgarradoras frases.

«Para mí todo ha terminado; me siento morir; voy á rezar el Señor mío Jesucristo.»

Ya no quedaban de los 13 tripulantes más que cuatro, próximos también á perecer, cuando la lancha calera *Avelina*, patroneada por Francisco Iturrioz (Pólvora), llegó á tiempo para recoger á los cuatro infelices que, sin esta oportuna intervención, hubieran perecido después de algunos minutos, completamente estenuados por el cansancio de tan rudo combate.

La intrépida lancha *Avelina* llegó sin novedad al puerto, conduciendo á los cuatro marinos, restos de la embarcación del infortunado Carril.

Los infelices que han perecido se llamaban: Luis Carril (Patrón), José Joaquín Landa, José Beovide, José María Taberna, Mariano Blanco, Luciano Sansinenea, Francisco Aguirre, Manuel Umba y José Miguel Egaña.

Los salvados por Francisco Iturrioz son Román Echenique, Lorenzo Ituarte, Pedro Galdós y Asensio Landaberea.

Los naufragos en su mayor parte eran casados, dejando entre todos diez y ocho huérfanos.

PRENSA ARAGONESA

De *El Diario de Zaragoza*:

«S. A. en Zaragoza — En la mañana de ayer asistió á la misa cantada en la Catedral de La Seo, que fué «La Valeriana» de Olleta.

Durante la comida, el doble cuarteto que dirige el señor Orós, ejecutó varias composiciones que agradaron notablemente á S. A., que felicitó á los concertistas. Fueron obsequiados con 75 pesetas.

También oyó al doble septimino de ocarinas del señor Agudo, á quien gratificó con cien pesetas.

Por la tarde fué al Pilar subiendo á la torre y después oró largo rato despidiéndose de la Virgen.

Después paseó por varias calles retirándose á palacio.

A las nueve de la noche llegó á la estación del Mediodía el coche que conducía á S. A. seguido de una interminable hilera de carruajes.

En la estación les esperaban las autoridades, corporaciones, diputados, senadores, generales, comisiones del clero y numerosa representación de todas las clases sociales.

El andén estaba iluminado con hachas de viento.

El ayuntamiento con sus maceros esperó á S. A. en la puerta del andén.

Los honores fueron tributados por una compañía de infantería con bandera.

Su Alteza marchó en un coche-salón acompañada de toda su servidumbre.

Al partir el tren, el diputado por esta circunscripción nuestro querido amigo excelentísimo señor D. Tomás Castellano dió un viva á S. A. que fué contestado por todos.

Su Alteza se mostró agradecidísima por las atenciones y deferencias de que ha sido objeto durante su estancia en Zaragoza.

El gobernador civil, el alcaide y el general Lasala (D. Mario) la acompañaron hasta la estación de las Casetas.

Su Alteza entregó ayer las siguientes cantidades: al eminentísimo cardenal Beavides para las asociaciones católicas 2.000 pesetas, mil para la Virgen del Pilar, 250 para el Refugio, 125 para los infantes de ambas catedrales, 5 000 al alcalde para distribuir las entre los pobres, 1 000 á la servidumbre del cardenal, 750 á los cocheros del señor Castellano, 125 á los cocheros de los señores Moncasi, gobernador y capitán general y 100 pesetas al doble septimino de ocarinas.

También regaló tres magníficas pulseras encajadas de brillantes á las sobrinas de su eminencia, un cáliz al mayordomo y un crucifijo de marfil al page del Cardenal Arzobispo.

Se calcula que pasa de 7.000 duros lo gastado por S. A. en Zaragoza.

Las compras las ha hecho S. A. en las acreditadas joyerías de Tarongi, Aladrén y Mainar »

—De *La Derecha* de Zaragoza:

«A las dos y media de la tarde una representación del partido conservador compuesta de los señores barón de Mera, marqués de Casa-Jimenez y el señor Castellano ha entregado á la Infanta Isabel una imagen de la Virgen del Pilar adquirida en la joyería del señor Aladrén y valorada en cinco mil pesetas.

En un principio se trató de que conservadores y fusionistas contribuyeran al obsequio, pero decididamente no lo hacen más que los ministeriales.

Y por cierto que debe tener visos de desagravio el acto realizado.

porque á caracterizados personajes monárquicos hemos oído lamentar que el toro de gracia de la última corrida haya sido pagado por S. A.»

NOTICIAS VARIAS

El nuevo general de los trapenses, hijo de honrados labradores del Norte de Francia, comenzó su carrera dedicándose al profesorado de segunda enseñanza. En 1860 se alistó en las filas de los zuavos pontificios asistiendo á las batallas de Mentana y de Castelfidardo. En 1870, cuando la usurpación de Roma, era ya capitán en el ejército de Pío IX. En la guerra franco alemana se portó como un valiente, y debió á Gambetta la concesión de la cruz de la legión de Honor. Después renunció al siglo y visitó la cogullada en la Trapa de Mont descats.

—El estado de locura del desgraciado príncipe Pedro de Coburgo, nieto del último emperador del Brasil, cada día se acentúa más, principiando á extenderse la creencia de que su mal es incurable.

El desdichado príncipe se encuentra en una casa de salud en los alrededores de Viena, acompañado siempre de individuos de su familia.

—Puede darse como un hecho el proyectado enlace de la princesa Maria de Edimburgo con el príncipe Fernando de Rumania. Dicho enlace, que constituye en la actualidad el tema principal de las Altas Sociedades londonesas y romanas, tendrá efecto en Sigmaringen el 10 de Enero próximo.

—Los cazadores de Oyarzun mataron uno de estos días en los montes de Renteria un enorme jabalí que pesaba más de 100 kilos.

En el estómago del montaraz paquidermo se encontraron dos celemines de maiz.

—En el Congreso obrero que se ha celebrado en Málaga, se ha designado á Barcelona como punto donde debe verificarse la elección del Comité Nacional.

—Con ocasión de unos fuegos artificiales que se quemaron en el cruce de la Gran-Vía y calle de Urgel de Barcelona la noche del lunes, y por haberse reservado para invitados una parte de vía pública que se aisló con una barrera, dentro de la cual se colocaron unas 600 sillas, se armó una tremolina más que regular con gritos, asalto de la valla, incendio de buena parte de las sillas, golpes, caídas, heridas y presos por la guardia civil y la municipal de á caballo que tieron varias cargas más ó menos formales, pero produciendo las consiguientes corridas, cierre de puertas, rotura de cristales y varias personas curadas de primera intención en las casas de socorr.

—Estos días recorre algunos puntos del interior de Galicia una joven viajera, hija del Rector de la Universidad de Glasgow.

Su objeto se hacer un estudio de las costumbres de aquella región. Ha recorrido á pié el trayecto de Santiago á Noya, y uno de los lugares que han fijado más su atención han sido los recónditos pensiles de la Sierra. La distinguida *touriste* es una joven de cultura nada común, y que conoce cuatro lenguas vivas y multitud de dialectos con rara perfección.

—Según noticias de la Agencia Fabra la lluvia que casi constantemente ha caído en Francia durante la semana anterior ha hecho que la

temperatura acusa un gran descenso, sobre todo en las regiones del Norte. Por esta causa las operaciones de la siembra se han suspendido.

En los mercados del interior son poco importantes las transacciones, si bien los precios de los trigos se mantienen firmes.

En Marsella los precios de los trigos no han tenido alteración.

En los depósitos existen 197.600 quintales.

En Burdeos ocurre otro tanto, habiendo en los almacenes 26.700 quintales para la venta.

En Nueva York el mercado de trigos se mantiene firme, y los precios con tendencia al alza, y en Londres acusa la misma firmeza si bien se han hecho muy pocas operaciones.

TELEGRAMAS

INTERIOR

Madrid 21.—El Congreso espiritista celebró hoy su segunda sesión. Los asuntos tratados van llamando la atención de las gentes y hasta de las autoridades, pues en la de hoy se dijeron un cúmulo de tonterías, entre ellas, las de poner á San Alejo y á Santa Oria de inútiles y *aínda mais*, como no digan queñas. Parece que este Congreso seguirá por el camino emprendido analoga suerte que el de librepensadores.

Madrid 21.—Con motivo de celebrarse hoy en los Estados Unidos la fiesta del cuarto Centenario del descubrimiento de América se han engalanado en esta Corte los edificios públicos como en días de gala. Esta noche habrá recepción en el Palacio de la Legación norteamericana.

Madrid 21.—La Reina Regente piensa obsequiar en Sevilla con un banquete á todos los Prelados que han asistido al Congreso Católico que se está celebrando en la capital de Andalucía.

Madrid 21.—Ha sido nombrado profesor de la Academia de Ampliación de la Armada, el capitán de artillería, D. Manuel Gonzalez de Rueda. Ha sido destinado á la contaduría del crucero *Isla de Luzón*, el contador de navio D. Mariano Murcia.

Madrid 21.—El Consejo de la Marina se reunió esta tarde para abrir los pliegos de subasta para el suministro de 7.200 toneladas de carbones de procedencia nacional para el consumo de los buques de guerra de Cádiz y Málaga. Acordó enviarlos á la ponencia, para que examine si están de conformidad, con las condiciones publicadas en la *Gaceta*.

Madrid 21.—El ministro de Estado, telegrafió hoy á su compañero el de Gobernación, manifestándole que los médicos de la Real Cámara opinan que el Rey ha entrado en un periodo de franca convalecencia. Con este motivo se calcula que aún es probable que la Corte haga su anunciada visita á Granada, por lo menos la Reina Regente, á inaugurar el monumento dedicado á la memoria de Colón, aunque otras noticias dicen que los reyes estarán de regreso en Madrid á principios de Noviembre, para que los soberanos de Portugal vengan también entonces, en cuyo caso muchos festejos se aplazarán para aquella fecha.

Madrid 21.—El señor presidente del Consejo de ministros continúa, según informes oficiales, siendo muy obsequiado en Granada por sus amigos políticos. Permanecerá en la ciudad del Dávro hasta mañana en que verificara su regreso á Sevilla.

Madrid 21.—El expediente de investigación de los actos administrativos del municipio de esta Corte que está llevando á cabo el subsecretario de Gobernación Sr. Dato, estará terminado para cuando se reanuden las Cortes con el objeto de que sea conocido por éstas.

Madrid 21 —Esta tarde se ha celebrado la inauguración de la Sala de Isabel 2.^a, una de las que forman parte del célebre Museo del Prado. A tan solemne acto han asistido los ministros de Hacienda, Gobernación, Fomento y Gracia y Justicia, el presidente del Tribunal Supremo, los embajadores de Francia, Italia y Alemania, y los ministros representantes de Suiza y Portugal. También han concurrido buen número de artistas que han admirado la valiosidad y riqueza de las obras así coleccionadas:—M.

ANUNCIOS

A LOS MOZOS SORTEABLES
DEL ACTUAL REEMPLAZO
EUGENIO MENDEZ, AGENTE DE QUINTAS
 CALLE DE BERENGUER, 2, TIENDA DE LICORES
HUESCA

POR 25 DUROS

si les toca la suerte de Ultramar los libra de todo servicio, asegurándose antes del sorteo.

Personas que pueden dar referencias de su exacto cumplimiento: En Huesca, D. Marcelino Acín, posada de San Francisco y tienda de licores, y D. Félix Ferrer, dueño del café de Peral; en Barbastro, posada de San Ramón, y el administrador del coche del Sr. Frago, y en Graus, D. Vicente López, cafetero.

NOTA. El pago del seguro lo harán los interesados cuando estén libres del compromiso que contraen con esta Agencia, y su importe no será depositado, sino que quedará en poder de los mismos hasta después de verificado el sorteo. Documentos y demás gastos que se originen serán de cuenta de la Agencia.

Huesca y Octubre 1892.

(d-4)

NUEVO COLEGIO

para unos párvulos y de primera enseñanza, establecido desde el primero de Octubre en los grandes salones de la antigua casa de Pérez, calle de Berenguer, número 8, (antiguas Herrerías) uno de los puntos más céntricos de Huesca.

Retribución, cuatro pesetas al mes; á los que fueren dos ó más hermanos se les hará rebaja en el precio.

d-16

ESPECTÁCULOS

PLAZA DE TOROS.—Gran suceso. Debut de la tan aplaudida y célebre compañía Mila compuesta de notabilísimos artistas de los principales circos de Europa, para mañana domingo á las tres de la tarde.—Primera y grandiosa ascensión de Mister Henri, el Rey de los Aires.—Precios: Entrada general, dos reales.—Militares sin graduación y niños, 25 céntimos.

SULFATO DE COBRE

PURO, INGLÉS O PIEDRA LIPIZ, PIEDRA AZUL, VITRIOLO AZUL

Se usa en disolución con excelente resultado para impregnar el trigo que ha de sembrarse; así queda preservado del tizón (muergo,) de las aves é insectos.

EL KILO 3 REALES

Botica de Camo (D. Carlos), calle de Ramiro el Monje (antes Correría), Huesca. 4-1

¡¡EH!! YA LLEGARON

los cacahuetes de tres y cuatro granos y clases corrientes, á precios desconocidos hasta hoy.

Mas velas de todas clases y tamaños desde 8 reales kilo en adelante; ídem tocino salado muy superior, á 1'90 pesetas kilo; la misma clase para fuera de la capital y según condiciones, á 1'70 ídem. Mozárabes, 19, (antes Alpargán) Huesca. 10-8-1

AUXILIAR

Se necesita uno en el Colegio de «El Angel de las Escuelas», Berenguer, 8. 8

ÚLTIMA HORA

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

Madrid 22, 11 mañana.

S. M. la Reina Regente se propone obsequiar con un banquete en Sevilla á todos los prelados que asisten á la sesión del Congreso Católico.

En la sesión del Congreso Católico celebrado en Sevilla, el Obispo de Málaga ha pronunciado un discurso aconsejando á los católicos se mezclen en la política para nombrar representantes que defiendan en todas las esferas la religión y combatan los ataques de los descreídos.

Dícese que el gobierno francés ha dirigido al español reclamaciones acerca del incidente ocurrido en la frontera entre los carabineros españoles y varios pastores franceses, resultando presos en territorio español un anciano y un muchacho franceses.—M

Huesca: Imprenta de la Viuda é hijos de Castañera.